

DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5-111maní-5

SUSCRIPCION
Pago adelantado

For un mes... Bs. 1.5
" trimestre... " 4.50
" semestre... " 9.00
" un año... " 16.00

EL DIARIO



DIRECCION
5-111maní-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
'Diario'—La Paz

Casilla de correo 144
Teléfono N°158

COMPANIA DE SEGUROS

“LA URBANA”

Calle de Socabaya Nos. 38 y 40. Apartado No. 344.

SUCURSAL en La Paz

CAPITAL
SUSCRITO
RESERVAS ACUMULADAS

Libras 200,000.000
" 100,000.000
" 11,623.528

OFICINA CENTRAL: LIMA-PERU.

Autorizado por resolución Suprema del 8 de agosto de 1904, tiene existencia legal en toda la República.
La Compañía tiene ya invertido en Letras Hipotecarias y depositadas á la orden del Gobierno, el 40% por ciento del valor de los premios percibidos hasta la fecha.

Seguro Mutuo sobre la Vida. Emite pólizas hasta por libras 500, con pagos sumamente reducidos, que las ponen al alcance de todos.

Seguro contra incendio. Se asegura mercaderías, muebles y edificios á los tipos siguientes en plaza.

Seguro Marítimo. Sobre mercaderías en general, por vapor ó buque de vela, para todas partes del mundo. Pólizas flotantes para importación que han tomado gran impulso debido á las facilidades que tienen los comerciantes para hacer sus viajes, evitando las demoras que originan los seguros en Europa.

JUNTA DE VIGILANCIA

Carlos Benavides
Pascual Cesarino
Carlos R. Flores

Carlos Flores Quintela
Gmo: A. Harmsen
Benedicto Goytia

J F. Camino

ADMINISTRADOR.

FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ ITINERARIO DE TRENES

Que comenzará á regir desde el 1° de Mayo hasta nuevo aviso

DOMINGO,	LUNES,	MARTES,	JUEVES	Y	VIERNES
Sale de La Paz... 7.00 a. m.	7.30 a. m.	7.30 a. m.	Sale de Guaqui... 2.30 p. m.		
" del Alto... 8.00 "	8.30 "	8.30 "	" de Tiaguanaco... 2.55 "		
" de Viacha... 8.30 "	9.00 "	9.30 "	" de Viacha... 4.00 "		
" de Tiaguanaco... 9.35 "	10.00 "	10.30 "	" del Alto... 4.45 "		
Llega á Guaqui... 10.00 "			Llega á La Paz... 5.30 "		
MIERCOLES			SABADO		
Sale de La Paz... 7.00 a. m.	7.30 a. m.	7.30 a. m.	Sale de Guaqui... 1.30 p. m.		
" del Alto... 8.00 "	8.30 "	8.30 "	" de Tiaguanaco... 1.55 "		
" de Viacha... 8.30 "	9.00 "	9.30 "	" de Viacha... 3.00 "		
" de Tiaguanaco... 9.35 "	10.00 "	10.30 "	" del Alto... 3.45 "		
Llega á Guaqui... 10.00 "			Llega á La Paz... 4.30 "		

Sección de la Bajada

	LUNES	MARTES	JUEVES	Y	VIERNES
Sale de La Paz... 7.00 a. m.	7.30	8.30	9.30	10.30	11.30
Sale del Alto... 8.00 "	9.00	10.00	11.00	12.00	m.
		MIERCOLES		Y SABADO	
Sale de La Paz... 7.00 a. m.	7.30	8.30	9.30	10.30	11.30
Sale del Alto... 8.00 "	9.00	10.00	11.00	12.00	m.
DOMINGOS					
Sale de La Paz... 7.00 a. m.	7.30	8.30	9.00	9.20	10.00
Sale del Alto... 8.00 "	8.30	9.00	9.20	10.00	10.30
					11.00
					11.30
					12.00
					m.
					12.30
					p. m.
					1.00
					1.30
					2.00
					2.30
					3.00
					3.30
					4.00

El Superintendente.



EL DIARIO

Partidos de principios

En el calor de la lucha electoral que ha pasado, se ha sostenido que no existen partidos de principios, y que ni los conservadores ni los liberales tienen doctrina, sino simplemente situaciones personales.

Se dice que a raíz de los desastres del Pacífico se formó un partido que sostenía la guerra y otro que buscaba la paz. Que el partido demócrata era netamente personal. Los que sostenían la guerra, se dice, fueron los liberales que inscribieron en su bandera la integridad territorial.

Creemos que en esta manera de razonar no hay una exacta comprensión de los hechos que están ya bajo el dominio de la historia.

Los adictos a la guerra de 1880-1882, no lo fueron a todo trance, sino hasta obtener una paz honrosa y equitativa. Prueba de ello es que fué el gobierno del General Campero que firmó la tregua sabiendo que ella no terminaría sino con un pacto de paz.

El partido liberal jamás sostuvo la idea de recuperar precisamente el Litoral, puesto que eso no estaba en los límites de lo posible, sino un tratado que a lo menos compense en parte la clausura irremediable del Pacífico para Bolivia.

Hubo momento en que formuló una aspiración, más bien que un programa,—la adquisición del puerto de Arica.

La chacota de lo que se denominaron pactos de 1895, nos convenció que ese justo anhelo tampoco se hallaba en los límites de lo posible.

Era urgente solucionar la dificultad más seria del país; y la doctrina, el principio, consistía precisamente en abordar el problema y encarar la situación.

El partido conservador fué el pacista del 82; y sin embargo de serlo, se dejó envolver siempre con Chile, haciendo el intolerable convenio de 1891, ó los irrisorios pactos del 95.

El partido liberal que buscaba una paz equitativa ha dado el paso más avanzado, cuando adoptó una forma práctica para resolver la crítica situación que tenía pendiente al país.

En esto ha cumplido un deber para con Bolivia, que necesitaba resolver sus diferendos internacionales para dedicarse a fomentar los progresos de su privilegiado suelo.

Después de esto, hay un principio que puede resumir todos los que sean imaginables. Es el de la solución del progreso de Bolivia en todas las ramas de la actividad por medio de los ferrocarriles, principio que vale por todos los invocados desde la revolución del año 1809. Si entonces iniciamos nuestra independencia, ahora alegamos elementos para sostenerla y afianzarla definitivamente.

Los partidos que no pudieron ó no quisieron desarrollar programa tan trascendental, jamás pueden tacharse de falta de principios.

En el terreno de las ideas liberales, ahí está la reforma del artículo 2º de la constitución, principio fundamental para el desarrollo de la más sagrada de las libertades—la de la conciencia.

Los otros ramos que son muy vastos, deben ser objeto de otras dilucidaciones.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Lamsdorff consejero de estado San Petersburgo, mayo 14.—El general Lamsdorff ha sido nombrado consejero del imperio, quedando el señor Isvoisky como canceller de la nación.

Rehusando una tertulia

Los miembros del congreso de la Douma han rehusado una tertulia que en su honor había organizado el czar, negándose a asistir mientras no sobrevenga la promulgación de la amnistía en favor de los reos políticos.

MARREUCOS

Investidura del bey de Tunes Tanger.—Comunican de Tunes, que hoy se ha efectuado la solemne investidura del bey de aquella nación, Mohamed Enasd.

SERVIA

Militares borrados del escalafón Belgrado.—Han sido borrados del escalafón militar, cinco oficiales, acusados de haber aprobado la campaña antirejicida.

ITALIA

Voto de aplauso al ejército

Roma. El congreso municipal de esta capital ha concedido un voto de aplauso al ejército, por su brillante actuación en los sucesos de Nápoles.

Un matrimonio

Se ha matrimoniado la señorita Amelia Parolín con el famoso escultor Sarto, sobrino del actual papa, quien les echó las bendiciones nupciales.

Combate en territorio británico

Se ha efectuado un combate en el sud oeste de Africa entre las tropas alemanas y las del insurrecto Mallenjo, en territorio británico apesar de las protestas que hizo la policia colonial inglesa.

INGLATERRA

Combate en Sud Africa

Londres.—Los diarios de esta capital hacen circular la noticia de haberse efectuado ayer en Sud Africa, un encarnizado combate entre las tropas inglesas y los insurrectos, no habiéndose confirmado aún oficialmente esta versión.

Audiencia con el enviado yankee

El rey Eduardo ha tenido una larga audiencia con el enviado yankee ante el gobierno de España, como representante de Estados Unidos en las bodas del rey Alfonso XIII, ignorándose de lo que se haya tratado en esta conferencia.

Rechazo de proposiciones turcas

Ocupación de puertos en el Egipto Se ha rechazado las proposiciones que el gobierno de la sublime puerta ha hecho respecto a la cuestión del Tabah.

Es de creencia general que Inglaterra se posesionará de algunos puertos turcos en el Egipto.

Captura del jefe insurrecto en Sud Africa

Ultimas informaciones oficiales transmitidas de Durban, anuncian que el jefe de la insurrección Camboatá ha sido capturado por las tropas inglesas, después de una penosísima persecución.

Pensiones a los obreros en China

Al diario «The Daily Telegraph» le anuncia su corresponsal en Tokio, que el gobierno chino se halla actualmente muy preocupado con el proyecto de mejorar la condición del obrero, para lo cual se propone llevar a cabo una nueva ley sobre pensiones que se concederán a los obreros inutilizados para el trabajo.

Francia pacificadora

Este mismo diario insistió afirmando que Francia es una pacificadora del mundo y ensalzó la actitud da su ejército en las huelgas de obreros.

ESPAÑA

Las próximas bodas del rey

Afluencia de extranjeros Escasez de alojamientos

Madrid.—Atraídos por la real fiesta del enlace de su majestad Alfonso XIII, afluyen a esta capital un gran número de extranjeros de todas procedencias que vienen a presenciar la ceremonia de las bendiciones nupciales y las grandes fiestas que se celebrarán en honor de los augustos esposos.

Los alojamientos han escaseado bastante y son muchos los que buscan, por lo cual los dueños de hoteles, posadas y casas particulares, piden excesivos precios por el alquiler de las habitaciones.

El ayuntamiento municipal se ocupa con toda actividad de los regios preparativos que hace para festejar a los soberanos de España en su próximo enlace.

La comitiva real que asista a las ceremonias del matrimonio será soberbia, digna de las tradiciones de los reyes de España.

Abrirá dicha comitiva una larga hilera de cuarenta y un carruajes que estarán ocupados por los grandes de reino, los congresales y otras personalidades de la nobleza española. Cerrará la marcha el gran cortejo de los caballeros del rey, los militares con sus correspondientes regimientos y los visitantes extranjeros.

El ministro peruano enfermo

El ministro del Perú y rebrante de esa república en las bodas del rey Alfonso, señor Felipe Pardo y Osuna, se halla enfermo de alguna gravedad, lo que impedirá su asistencia personal a la ceremonia, si continúa en mal estado de salud.

Obsquio a Ena de Battemberg

Los alcaldes municipales han obsequiado a la novia del rey Alfonso, priesesa Ena de Battenberg, un hermoso álbum que ha costado treinta mil pesetas.

ARGENTINA

Amnistía a los revolucionarios del año pasado

Buenos Aires.—El gobierno, se dice que concederá una amplia amnistía a los oficiales que se hallaban comprometidos en la revolución del año pasado, dándoles todas las garantías necesarias para que puedan repatriarse y volver a las filas del ejército, los que de buena voluntad lo desearan.

Agitación en Asunción

Desbordamiento de la prensa Se teme un estallido popular «La Opinión» de esta capital publica interesantes noticias de su corresponsal en Asunción, quien anuncia que en dicha capital se hallan en un estado de exaltación de ánimo, que cree que de un momento a otro puede producirse un movimiento revolucionario.

La prensa entera de la capital paraguaya se halla muy agitada y censura los actos del gobierno de una manera agria, tachándolos de inconstitucionales.

Los desbordes de la prensa llegan a tal extremo, que dirige ataques personales a todos los miembros del gobierno.

CHILE

En la convención

Discurso del señor Marcial

Martínez La elección de Germán Riesco La alianza liberal El programa político. Lo que dice Lazcano Discruso programa

Santiago.—En la convención política que se celebró, por los partidos militantes, en el salón de honor del congreso nacional, el señor Marcial Martínez, presidente de la convención, pronunció el siguiente discurso, antes de que el Sr. Lazcano diese lectura a su programa político.

«De este mismo recinto—dijo el señor Martínez—salí en 1901 proclamado presidente de la república, el actual mandatario don Germán Riesco.

«Dije entonces que ponía en manos del señor Riesco la bandera de la alianza liberal. Hoy, las circunstancias han cambiado, y entrego al señor Lazcano al cumplimiento de su propio programa.

«Ni por un instante pongo en hipótesis que no lo llevará a efecto. A continuación, el señor Lazcano habló en los términos que siguen:

«Deseando la tranquilidad en los últimos años de mi vida, tenía conmigo mismo empenada mi palabra de alejarme del gobierno.

«Hé debido, sin embargo, sacrificar mi deseo de concluir obscura y tranquilamente para evitarme responsabilidades.

«Mi resistencia la he mantenido hasta donde era posible hacerlo, tal vez hasta más allá de lo que era permitido.

«Agradezco a la convención el honroso nombramiento que me ha hecho. Si él fuere rectificado por los electores, reclamaría el concurso de todos los chilenos para trabajar por el engrandecimiento del país. Haría superior de lo que es permitido a las fuerzas y a la voluntad de un solo hombre.

«El movimiento político producido por la inteligencia y aproximación de los partidos liberal-democrático, conservador y liberal, no es ni puede considerarse inspirado en el propósito de hostilidad a otras tendencias ó corrientes de opinión. Esta unión de los partidos y fuerzas vivas muy poderosa del país, sin el sello de las intransigencias sectarias, dará tranquilidad y firmeza a la dirección de los negocios públicos.

«Debemos tomar nota de esta manera tan discreta con que reclaman su desecho y apresuremos a reconocerla.

«El enorme desarrollo adquirido por el país en el curso de los últimos años, y el desenvolvimiento de los intereses económicos, afortunadamente bien dirigidos por nuestros últimos gobiernos, hacen necesario el adaptar todos los servicios públicos a las necesidades nacionales.

«El aumento a los ferrocarriles actuales, la organización de la marina mercante, los caminos públicos, la abierta protección a las industrias nacionales; son las exigencias más imperiosas que hay que satisfacer.

«Cada día, el desenvolvimiento económico del país coloca a los hombres de gobierno en presencia de los arduos problemas de la organización del trabajo de nuevos intereses de la clase obrera, problema que debemos afrontar y resolver con alto criterio de equidad y justicia.

«Ain cuando ahora nos encontremos con que nuestras más graves y amenazantes cuestiones internacionales han sido patrióticamente solucionadas por el último gobierno, no debemos olvidar que el prestigio y la seguridad del país exigen sostener el ejército y la armada a la mayor altura que lo permitan los recursos fiscales.

«Es necesario mantener al nuevo gobierno dentro de la ley, porque estoy convencido de que los medios ilegales hieren siempre al que los usa.

«No propongo nada de esto». El señor Lazcano fué muy aplaudido por los convencionales y sus palabras han repercutido favorablemente en el pueblo.

INTERIOR SANTA CRUZ

Mayo 14. Ha llegado a esta ciudad el teniente Jordán, que ha sido sindicado de asesinato en la persona del subprefecto de la provincia de Cordillera.

«La Democracia» periódico que se edita en Trinidad, ha traído en el último correo las siguientes noticias del Beni.

«El señor Miguel Justiniano, ha renunciado el cargo de intendente de la policía de Villa Bella.

«Contrajeron matrimonio en Trinidad, el señor Celestino Zambrana y la señorita Josefa Villavicencio.

«Ha fallecido en esa misma ciudad el señor Miguel Antelo, conocido caballero de aquella localidad».

«Anuncio de Puerto Suárez que el señor Maximiliano Aguirre, joven muy apreciado, se ha suicidado, ignorándose los móviles que lo hayan obligado a tan dura determinación.

«El teniente coronel señor Félix Arano se ha hecho cargo de la subprefectura de la provincia de Cordillera, en reemplazo del anterior que fué asesinado hace algunos días.

«Esta ciudad se halla muy alarmada por la sequía y carencia absoluta de lluvias en los últimos días de la pasada estación, por lo cual se anuncia que la cosecha será muy abundante.

«Se sabe que la comisión militar que ha marchado al Itenez se encuentra en mal estado y desprovista de todo auxilio, pues todo el personal incluso el jefe se hallan enfermos de mucha gravedad.



«Con motivo de haber sido ayer el aniversario de la independencia de la república del Paraguay, la legación de dicho país fué muy visitada por el cuerpo diplomático y consular, el primer edecan de S. E. el presidente de la república, los ministros de estado y numerosos caballeros de la alta sociedad de La Paz.

Innumerables ramos de flores adornaban el local de la legación, donde flameaba la hermosa bandera paraguaya con sus colores de rubí, de brillante y de zafiro.

En la mañana el Excmo. señor ministro plenipotenciario doctor don Pedro Peña y su bella y distinguida esposa la señora Carmen del Molino T. de Peña, ofrecieron un íntimo y suntuoso almuerzo al que concurrieron las señoras Hortensia G. de Píñilla, esposa del inteligente y noble canceller boliviano doctor Claudio Píñilla, Raquel V. de Ortuzar, esposa del cónsul general de Chile señor Luis Ortuzar y Aurora V. de d'Arlach, esposa del senador nacional doctor Tomás O'Connor d'Arlach, el ministro de colonias señor Manuel Vicente Ballivián, el ministro de la república Argentina señor Lauro Cabral, el cónsul general del Paraguay en Bolivia señor Angel M. del Solár, el secretario de la legación del imperio alemán señor Otto Schabertt, el cónsul del Paraguay en Tarija señor Tomás O'Connor d'Arlach y el teniente coronel Alberto Romero Obando.

La fiesta ha sido muy cordial y el señor ministro del Paraguay y su distinguida esposa han recibido las más sinceras manifestaciones de cariño y de respeto, con los votos más fervientes por la prosperidad de su heroica patria.

«Prepara viaje de regreso a la ciudad de Oruro el señor Armando Gutiérrez.

«A Londres se dirigió el joven Carlos O. Zabalaga.

«Procedente de Corocoro se encuentra entre nosotros el señor Zenón Saavedra.

«El viernes próximo emprenderán viaje a Moquegua el señor Samuel Pizarroso y su esposa la señora Angélica Cuenca de Pizarroso. El señor Pizarroso va en calidad de cónsul da nuestro país en aquella ciudad.

«De Antofagasta llegan hoy el joven Aniceto Tapia y la señorita Concepción Tapia.

«A Potosí se dirigirá en breve el señor José María Portillo.

«Continúa en el mismo estado la salud del fiscal del distrito doctor Simón Jordán.

«Después de pocos días de permanencia en esta ciudad, regresa a Oruro el joven Luis Guzmán Lanza.

«Hoy se va a Oruro la señora Julia v. de Aramayo.

«En el Hotel France et d'Angleterre se realizó ayer un almuerzo que los señores Angel y Demetrio Moscoso ofrecieron a varios de sus amigos.

«Como lo anunciamos, llegó de Oruro la señorita María Bascut.

«En el match anunciado para el domingo entre los clubs Thunder's y World, salieron triunfantes aquellos por un goal. Es indudable que se mantendrán en el campeonato por mucho tiempo más los fuertes Thunder's.

Postal

Piadosa de mi luto, piadosa de mi duelo tu alma sencilla y buena disipa cariñosa las brumas de mi pena mostrándome posibles las dichas que soñé.

Gracias, oh, amiga mía! Por tí renace ahora en mi alma dolorida el ave de esperanza, que estaba ya aterida; ya tiene un nido esa ave, ya tiene mi alma fénix.

GUSTAVO GUERRERO.

El general Pando

En la prensa del interior se ha publicado la siguiente carta que habla de la candidatura del general Pando.

La carta es dirigida de Oruro a Cochabamba y dice así:

«Trátase de la reelección del general Pando para el próximo periodo presidencial, la cual tendría no sólo las proyecciones de un acto de justicia y de reconocimiento al jefe del partido liberal, sino también las de un llamamiento sincero a los elementos dispersos del liberalismo en torno del viejo luchador de las libertades públicas.

La idea nacida en varios círculos políticos de La Paz, ha tenido simpática y entusiasta acogida en esta ciudad. El elemento extranjero, sobre todo, se muestra adicto al pensamiento y trata de prohibirlo con ahínco.

Oruro es la tierra donde se borran los colores políticos al contacto de la riqueza y del trabajo. Aquí no hay liberales ni conservadores en la pobre significación que ambas denominaciones tienen allá en las faldas del Tunari. Aquí todos somos liberales sinceros y convencidos. Amamos el orden y el gobierno, porque éste y aquél se confunden en una correlatividad indisoluble.

Y a tal extremo llega la influencia del medio ambiente, que hasta los recalcitrantes conservadores de Sucre y Cochabamba, apenas pisan nuestras vastas estepas y reciben en vigorosa acción del aire puro y de la actividad creadora que se desenvuelve en proporciones cada vez más colosales, se tornan liberales, abjuran de sus pasiones de campanario, de sus terquedades de politiqueros, encontrando ridículas sus pasadas actitudes neronianas al frente de un club político.

Prueba reciente de esta verdad, es don Florián Zambrana, conservador acérrimo en Cochabamba, y hoy el más leal y sincero propagandista de la reelección del general Pando, de cuyas cualidades es entusiasta adorador.

En varios círculos sociales y políticos, Juan del Valle, «el gentil adversario» como le llaman, sus amigos, ha manifestado que es ardiente partidario de esa reelección, y la sostendrá como un deber de consecuencia a sus arraigadas convicciones».

Potosí

LA PRISION DE DON RICARDO CORTEZ

En la tarde de ayer fué puesto en libertad el doctor Ricardo Cortéz. Averiguados los hechos, resulta como sigue: En la tarde del jueves ocurrió un incidente personal en la calle pública entre el coronel Eloy Delgado, quien agredió a bastonazos a Adriañ Vila Valda que se hallaba a caballo, y algunos más. Vila Valda le contestó con latigazos, pero fué derribado por Delgado y estropeado duramente. La policia aprehendió al agresor, que fué arrestado durante dos horas. Al saber esto presentó Cortéz, suegro de Vila Valda, é increpó acremente la conducta del intendente diciendo que dejaba burlada la justicia de su puesto al haber puesto en libertad al agresor. Este hecho motivó la detención de Cortéz a quienes se le sindicó por el delito de desacato a la autoridad; pero el juez instructor señor Marcial Barrientos, no hallando culpa alguna



na, ordenó la libertad inmediata. Lo cual cumplió la policía. Mientras tanto pasaron cerca de 24 horas en las que Cortés estuvo detenido.

Resultado electoral
El resultado electoral de hoy, ha sido el siguiente: Primo Arrieta, 505; Luis Ballivián, 461; Joaquín Quintana, 456; Simón Chacón, 411; Ricardo Cortés, 164; y Adrián Vila Valda, 32.

La séptima mesa suspendió el escrutinio por fraudes descubiertos en numerosas cédulas sin contraseña. Los vocales de dicha mesa se hallan detenidos hasta que sea verificado el escrutinio.

La elección ha pasado tranquila dentro de la más amplia y absoluta libertad.

Santa Cruz

SUS PROVINCIAS

El comandante Ernesto Anze y el crimen del 15 en Lagunillas

Noticias aun no condenadas en datos minuciosos y fidedignos recibidas ha pocos días, nos traen la amarga realidad de la victimación del comandante Anze en Lagunillas, en la oficina donde ejercía funciones de sub-prefecto, al fuego de tres proyectiles de revolver disparados por el teniente Adolfo Jordán.

Circulan como rumores las combinaciones de Jordán, con algunos políticos de Lagunillas que veían al sub-prefecto Anze como un obstáculo para obtener el triunfo electoral de mayo. Circunstancias son esas, que se dicen motivaron el trágico suceso del 15, sin que una señora que se interpuso entre la víctima y el agresor, hubiera podido impedir el ataque tan violento y desastroso.

La prefectura avisada del hecho, destacó una comisión militar al comando del teniente coronel Arano, para el mantenimiento del orden público en Lagunillas y expidió nombramiento de sub-prefecto, accidental en favor del señor Héctor Suárez, de quienes esperamos mejores días para la infortunada provincia.

Anarquía en Vallegrande
Así puede llamarse a la que actualmente pasa en la provincia de Vallegrande respecto de los funcionarios judiciales, pues tenemos evidencias, que hasta la fecha se hallan acusados criminalmente los funcionarios que siguen:

El juez de partido doctor Palma.
El fiscal de partido doctor María, no Zambrana, hijo, con cuatro juicios.

El juez instructor 1.º doctor Ovidio Guzmán.

El juez instructor de Comarapa doctor Jesús Claros.

El agente fiscal de Comarapa doctor Abigail Caballero.

El agente fiscal de Samiapata doctor Horacio Lijerón.

La época por la que atraviesa la importante provincia de Vallegrande es excepcional, haciendo hasta cierto punto desconfiar de la rectitud y probidad de sus funcionarios.

Es mucho más extraño este hecho, a la sola consideración de haber gozado la judicatura de Vallegrande de ilustración y acierto en el periodo pasado, siendo el reverso de la medalla en el presente.

A mejorar esta crisis, nos insinuamos con los jueces comisionados para el juzgamiento de los funcionarios acusados por el pronto despacho de los sumarios, por que esa es la aspiración del señor presidente de la república al proporcionar bagajes cada vez que se le solicita.

Apreciaciones

SOBPE LA

ADMINISTRACION DEL GENERAL

José Manuel Pando

POR

Ignacio Calderón

(Conclusión)

A la noticia de que fuerzas considerables, organizadas por Plácido Castro en territorio brasilero avanzaban nuevamente contra Puerto Acre, determinó el general Pando tomar personalmente el mando de la expedición y marchar en auxilio de la pequeña y valiente guarnición que, diezmada por las enfermedades, y hasta agotadas sus provisiones, resistió heroicamente un sitio de muchos meses por fuerzas que estaban en la proporción de diez a uno.

Convencido de que para el éxito de la nueva campaña a los mortíferos y lejanos territorios donde debía desarrollarse; era necesario el impulso de un jefe capaz de inspirar confianza y ánimos a las tropas; no trepidó en abandonar, por generosa y espontánea iniciativa y cediendo, según su propia expresión, a un sentimiento de deber, las comodidades de la residencia presidencial y marchar a la cabeza de las tropas, dándoles ejemplo de firmeza para soportar las privaciones de la campaña.

Cuando el general Pando salió de La Paz en el mes de enero de 1903, aun no se conocía el inesperado cambio que había tenido el curso de los acontecimientos en el Acre.

El general Pando salió de La Paz en la persuasión de que iba a combatir y expulsar a los eternos asaltadores del suelo boliviano, pero apenas llegó a Sorata, el cable hacía saber la increíble resolución por la cual el gobierno federal del Brasil hacía suya la causa de los aventureros del Acre.

Y no era esto todo, el barón de Río Branco después de declarar litigioso el territorio que hasta entonces reconocieron como absoluta e indiscutible parte de Bolivia todos los hombres públicos del Brasil, intimó que nuestras tropas debían detenerse en el paralelo 10° 20' de latitud Sud.

Tan andaz desconocimiento de nuestros derechos, creaba una situación que ponía a prueba el patriotismo del gobierno Pando y su habilidad para afrontar la crisis, sin comprometer el porvenir de la república.

Hay ocasiones en que es más honroso, porque cuesta más, dominar los santos impulsos de una justa indignación, que lanzarse ciegamente a la lucha. Cuando están de por medio vitales intereses nacionales, es más heroico y más grande decir "hiere pero escucha".

Esto hicieron los encargados del gobierno en ausencia del general Pando, y esto aconsejaba él desde el campamento, por esa natural comunidad de ideas, que brota del obediencia a una misma inspiración patriótica.

Los que no conocen la situación que en esos angustiosos momentos atravesaba el país, nunca podrán comprender la magnitud del peligro y la extensión del sacrificio que se impusieron Pando y sus colaboradores. El carácter abnegado de este se mostró entonces en toda su grandeza.

Militar valiente y pundonoroso, jefe de tropas ancianas de medirse y castigar a los invasores del suelo patrio, supo dominar y vencer el brillo fascinador de combates gloriosos y de estériles victorias y sacrificó los más nobles impulsos del guerrero, al deber mayor de no comprometer con ánimo ligero los destinos y el porvenir de la patria.

No ha faltado quien, dándose los honores de un patriotismo lastimado, haya calificado el *modus vivendi* que el gobierno de La Paz resolvió aceptar, para poner así un límite a las deprivaciones y abrir la vía a un arreglo pacífico, único posible entonces, "como el acto más deplorable que registran los anales de nuestra penosa historia diplomática".

Pueden el valor y la constancia de los pueblos débiles; un energir en la lucha, la habilidad de sus jefes, poner coto, y de ello, hay más de un noble ejemplo, a los atropellos de los fuertes y defender con éxito sus laras; pero no sé que jamás haya sido posible una resistencia sin recursos.

El general Pando y los hombres del gobierno sabían que el equipo y la movilización de las tropas que aquel llevaba, habían agotado los pobrismos elementos disponibles y que sería imposible contar con los recursos, no digo para organizar nuevas expediciones y refuerzos indispensables; pero seguir sosteniendo, las fuerzas que estaban en campaña.

La suma total que los bancos, después de grandes resistencias, proporcionaron al gobierno, apenas subió a Bs. 740,000, que fueron empleados totalmente en organizar la primera expedición.

El empréstito nacional que el gobierno solicitó con carácter voluntario produjo la pobre cifra de Bs. 50,884. Las municipalidades entregaron por el 20 por ciento de sus rentas Bs. 183,485, después de protestas enérgicas y de negar al gobierno el derecho para pedir tal acotación.

Y con estos antecedentes es racional pretender que habría sido preferible desafiar al Brasil y por lo tanto ir a la guerra?

En obsequio de la verdad histórica y para que se aprecien en todo su valor los obstáculos que el general Pando y su gobierno tuvieron que vencer, hay que recordar cómo aquellos que habían perdido el privilegio de explotar los puestos públicos; todos los malos elementos sociales, hicieron una resistencia anti-patriótica a los esfuerzos del gobierno para la defensa.

No se detuvieron ni ante las más infames calumnias. Aseguraron por la

prensa que Pando y los suyos habían empezado por adueñarse de grandes sumas de dinero; que toda la campaña no tenía otra fin que defender intereses comerciales de los gobernantes.

Y todo esto se decía y se afirmaba mientras el general Pando sobrellevaba con sus soldados las fatigas de una expedición en medio de los trópicos y que con su presencia había resguardado todo el noroeste de la república.

Si cediendo al natural impulso del militar que busca la gloria en los campos de batalla, hubiera asumido la ofensiva y atacado a los invasores, habría podido vencer; pero una vez empeñada la lucha, ya no le habría sido posible detener el curso de los sucesos. Tras algunos efímeros triunfos se habría encontrado en la imposibilidad de proseguir sus victorias, perseguir al enemigo y alcanzar un éxito final.

Su acción habría quedado paralizada y habría expuesto a que todo el N. E. de la república corriera la suerte de nuestro litoral.

El gran servicio que prestó el general Pando fué haber rechazado y detenido a los enemigos a orillas del Taubamano, dejando libre toda la vasta región del Orton, el Beni y el Madre de Dios.

Las negociaciones empeñadas en Río Janeiro y hábilmente conducidas por los representantes y su canciller, pusieron al fin término al conflicto.

Un arreglo impuesto por la fuerza y aceptado por la necesidad, terminó este triste episodio nacional. El gobierno de Bolivia obtuvo compensaciones que le daban los medios de fomentar su desarrollo interior y acceso propio al Paraguay, si bien renunciaba a una rica porción de territorio, cuya defensa se había hecho imposible.

Orando después de una campaña de más de seis meses Pando reasumió la presidencia, la lucha electoral entraba en el periodo de actividad y los partidos se alistaban para la contienda.

El general Pando puso todo su empeño en asegurar al país una elección libre y exenta de la intervención oficial.

Hoy, que el rencor de las pasiones ha calmado, queda en pie la verdad innegable de que la elección presidencial del doctor don Ismael Montes fué una de las pocas que ha presenciado el país bajo el amparo de una conciencia de respeto de la libertad de sufragio. Al deponer las insignias presidenciales el general Pando entregaba a su sucesor el gobierno de la república con la satisfacción de haber cumplido su misión y su programa con lealtad patriótica.

Cuando en la tarde se pone el sol en medio de un cielo limpio y apenas matizado de ténues celajes que con tintes dorados y cambiantes, embellecen los resplandores del día que se pierde en el eterno abismo del infinito, el alma se siente arrebatada a contemplaciones religiosas; y ese espectáculo grandioso y tranquilo parece como el reflejo de las conciencias honradas que de jan tras sí la fulgida luz de sus virtudes.

Después de cinco años de una activa labor patriótica, durante los que solo pensó en el bien de la Patria, olvidando injurias, buscando sinceramente la colaboración de los buenos ciudadanos, respetando la constitución y los derechos que ella consagra, y soñando siempre en el adelanto y la gloria de Bolivia; el general Pando ha bajado del poder como el astro que deja sus destellos tras sí.

La república queda encarrilada en el verdadero camino de las prácticas republicanas. Sobre todo la libertad del sufragio constituye la sagrada herencia que sus antecesoros están en el deber de consolidar y respetar, para que la república siga su marcha de progreso.

En cierta ocasión dijo el general Pando; que yo le agradecía más que todas las distinciones con que me había favorecido, el haberme dado la oportunidad de apreciarlo y juzgarlo de cerca.

Ahora rindo en este bosquejo el homenaje sincero que le deben los patriotas de corazón, y que la historia ha de confirmar, reservándole sus más hermosas páginas en recuerdo de su abnegación y de los grandes servicios que le debe Bolivia.

INSTRUCCION PUBLICA

Para el día 21 de los corrientes se ha fijado el examen que deben rendir los alumnos de la facultad de medicina y farmacia.

—Mañana a h. 1 p. m. comenzarán las pruebas semestrales de los alumnos del colegio de San Calixto.

NOMBRAMIENTOS Y PROMOCIONES

La comisión boliviana delimitadora

con Chile, que próximamente debe partir a su destino, se ha constituido con el siguiente personal:

Sr. Julio Knautd, comisario nacional y director de la comisión; jefes de sección de id, los señores Quintín Aramayo y Agustín Luna Pizarro; ayudantes técnicos Eduardo Artiguita y Atijiano Ocampo, y secretario el señor Víctor Muñoz y Reyes.

—El ministerio de justicia é instrucción pública ha expedido los siguientes nombramientos:

Rigoberto Torrico, registrador de derechos reales del departamento de Cochabamba; Cesáreo Cordero, escribano de diligencias del juzgado de instrucción de la 1.ª sección de la provincia de Omasuyco; Octavio Rivera, fiscal constitucional del distrito de Potosí; José R. Antequera, gobernador de la cárcel de Oruro; Adolfo Castedo, auxiliar del juzgado de partido 2º de la ciudad de Santa Cruz, y Nicomedes Antezana, auxiliar del juzgado de partido de la ciudad de Cochabamba.

NOTAS DIPLOMATICAS

El señor Adolfo Díaz Romero ha sido nombrado segundo secretario de la legación boliviana en la Gran Bretaña.

—El señor Juan Matienzo ha sido designado cónsul de Bolivia en Tacna y Arica.

NOTAS MILITARES

El ministerio de la guerra ha dictado orden general para que el regimiento Abaroa que actualmente se encuentra acantonado en Sipesipe, emprenda marcha con destino a esta ciudad.

ESPECTACULOS

Tela de Araña. Esta tan conocida zarzuela se puso en escena el sábado.

Su representación que corrió a cargo de la señora Ruiz y los señores Florit, Carrillo y Benach, no dejó nada que desear, pues se desempeñaron satisfactoriamente.

—En esta misma función se dió a conocer el episodio ruso-japonés titulado Ivan Petrovski; obra que por sí no tiene nada de valía, salvo el gran aparato con que se la presenta.

Todos los artistas de la compañía actuaron y podemos decir que bien.

Merece un aplauso el decorado del último cuadro, que representando un jardín japonés, es del todo elegante y natural.

La Gelsa. Grata impresión ha dejado en nuestro público la representación de esta preciosa opereta de música a cual más variada, caprichosa y juguetona, del maestro Sidney Jones.

En efecto, no orelamos que una compañía como la Fernández Florit hubiera podido dar tal obra que requiere especial decorado, buena orquesta y apropiada *mis en scena*, pero todos estos detalles han sido salvados con toda felicidad, lo que ha constituido un triunfo para la empresa.

Monti, que le tocabá desempeñar es cenas de verdadero arte como aquella del beso, lo hizo con todo éxito.

La Andrau hizo una simpática y a traayente hija de la nebulosa Albión.

Florit, de marqués Imari, apropiado y lucido.

Carrillo, correcto en todas sus partes.

Benach que ahora se ha hecho campearista, estuvo inspirado en sus variados *complots*.

Notamos que los ocos son deficientes, y que se podría aprovechar de algunos artistas que como el señor Soto, trabajan en pocas funciones, para reintegrarlos.

En resumen, es una de las mejores funciones de la temporada, y estamos seguros que la empresa confiada en el buen éxito que ha obtenido, repetirá esta obra que es del agrado general.

Plaza de toros. El domingo se realizó la cuarta corrida de la temporada, con éxito nada halagador.

Cacheta, el notable espada español, que talvez debido ya a su edad no es lo que nos pintan las revistas españolas, así como estuvo feliz en el primer toro, se halló desgraciado en el segundo, donde además de haber sido cogido por dos veces, no pudo acabar con el bicho.

Palito nos demostró una vez más ser un buen torero; tiene aptitudes y creemos que como espada ha de llegar a figurar. Sus dos muertos del domingo fueron las de la tarde, por lo que fué entusiastamente aplaudido.

De los banderilleros el que más se lució fué Montelirio; los demás, felices en algunos pares y desgraciados en otros.

No nos cansaremos de recomendar a la empresa la buena selección del ganado, pues en realidad de él depende el éxito de estas corridas.

ELECTORAL

Ayer los jurados de Sucre no que-

rían escurtar; el señor fiscal del distrito los compelió al cumplimiento de su deberes coercitivamente.

—El señor Benedicto Goytia ha obtenido un brillante triunfo en las elecciones de Caupolicán é Inquisivi.

Parece que todas las opiniones han estado conformes para llevar al sereno de la cámara alta al prestigioso ciudadano, coronel Benedicto Goytia.

—En Caupolicán ha sido completo el triunfo obtenido por el señor Felipe Pinilla. Habiendo sido elegido por unanimidad de votos.

JUDICIAL

Corte superior—Despacho del día 14.

Civiles.—En el juicio civil seguido por Casto Gonzalez con el banco Industrial, sobre cobro de pesos. Se revocó el auto expedido por el juez de partido segundo.

Criminales.—En el criminal seguido por Harrison y Bötiger contra Benancio Chuquimia y coautores, por el delito de robo. Se revocó el decreto de acusación, proveído por el juez tercero de partido.

En el igual seguido contra Anselma Flores por el delito de homicidio a Hilaria Catunta. Se aprobó la sentencia consultada por el juez de partido de Larecaja.

En el igual seguido contra José Quispe, por el delito de homicidio a Margarita Apaza. Se confirmó la sentencia pronunciada por el juez de partido de Larecaja.

En el igual seguido por Juan de la Cruz Hidalgo, sobre rebaja de pena. Se aprobó la sentencia pronunciada por el juez de partido de Larecaja.

VARIAS

Liga universitaria.—Hoy á horas 4 y media p. m. sesionarán los delegados de los cursos de derecho, medicina y farmacia con objeto de resolver algunos puntos de importancia.

La falsificación de billetes. Este asunto que es el tema forzado en todos los círculos, tiene los caracteres de una gran nota sensacional. En el diario de la tarde encontramos los siguientes datos:

Por orden del ministerio público se hallan detenidos como los principales actores en la falsificación de billetes el cónsul de Chile señor Manuel Martínez Asenjo y el subdito chileno PastORIZA. El más detallado examen se practicó por el agente de pesquisas, en la casa de los acusados. El juez primero instruye el respectivo sumario.

El señor intendente de policía partió á Oruro con objeto de buscar los billetes, cuya suma asciende á 4,000 bolivianos que han tenido gran circulación en la feria de Huari y aquel punto.

En Achocalla se descubrieron maquinarias y otros muchos útiles.

El hecho que se comenta en todos los tonos preocupa hondamente á las instituciones de crédito.

La policía desplega mucha actividad para descubrir datos que den más luz sobre este asunto.

A todo esto podemos añadir que ayer á las 6 y media llegaron del río abajo los agentes que en busca de los demás sindicados han ido conduciendo á algunos de los comprometidos y muchas maquinarias.

Con este motivo la policía se encuentra muy atareada y no nos ha sido posible conseguir los datos precisos. Más informados, mañana daremos cuenta de este suceso detalladamente.

PREVENCION

Se hace al público de que Antonio Cortez no puede vender, hipotecar ó enagenar una casa, sita en el vice cantón Tajuna, provincia de Sud Yungas, lo mismo que una sayana ubicada en la comprensión del mismo vice cantón, por ser bienes parafernales pertenecientes á Juana Flores; cualquier contrato referente á dichos bienes y sin el consentimiento de ésta, será nulo de pleno derecho.

La Paz, mayo 10 de 1906 2v

Ferrocarril de Guaqui á La Paz

Excursión á las ruinas de Tiaguanac
El domingo 20 del presente saldrá un tron de recreo de La Paz á las 7.30 a. m. y llegará á Tiaguanac á las 9.35 a. m.

El tron regresará con los excursionistas de Tiaguanac á las 2.55 p. y llegará á la Estación de Chhallapampa á las 5.15 p. m.

Los propietarios del Hotel Americano instalarán un local donde los excursionistas podrán almorzar y tomar toda clase de refrescos.

Los boletos se expenderán en la boletería de la Estación.

La Paz, mayo 14 de 1906.

La Administración.

Ferrocarril de Guaqui á La Paz

Aviso

El despacho de equipajes en la estación de Challampa se hace todos los días hasta las 7 a. m. ó sea hasta media hora antes de la salida del tren; pero para evitar demoras y aglomeración á última hora se recomienda á los pasajeros que desdachen sus equipajes el día anterior de su viaje hasta las 5 p m

Neuralgias y Jaquecas

Desaparecen por dolorosas que sean en unos cuantos minutos con solo tomar 3 ó 4 Perlas de Esencia de Tremmitina de Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que han merecido la aprobación de la Academia de medicina de París, se venden en frascos en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia. Para evitar toda confusión, cuidese de exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: casa L. Frere, 19 rue Jacob, París.

EL REY DE LOS DENTRIFICOS

Es el dentol. En efecto el Dentol (lo mismo que la pasta ó el Polvo) es un dentrífico soberanamente antiséptico y del más agradable perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curan o la caries de los dientes y las enfermedades de la gárganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el sarro dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por tabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería y perfumerías. Depósito general: casa L. Frere, 19, rue Jacob París.

GRANDES NOVEDADES

ACABAN DE LLEGAR AL ALMACEN

"DE MUSICA"

AYACUCHO 34.

Gran surtido de músicas, postales de diferentes clases y para todo gusto desde cinco centavos. Especialidad en CUERDAS frescas de toda clase, instrumentos, etc. Pidan catálogos para guitarra sola, canto y guitarra y estudiantina.

Gran suceso, vals Madama Luna.

Pidan prospectos del AHORRO POPULAR, Ayacucho 34. Sorteos semanales.

R. Valenzuela & Cia.

La Paz.-Calle del Teatro, número 23 y 24, casa del Señor Macarió Pinilla

- Ofrecen en venta:
- Alcohol, varias marcas
- Almidón de trigo
- Amargo de Angostura
- Aroz de la India
- Azul en cajitas
- Aceite de linaza cocido
- Aceite de Olivo para mesa
- Agua de Vichy "Celestins"
- Botas para caballería é infantil
- Bacalao sin espinas
- Cerveza blanca Cousiño Pilsener, Santiago de Chile
- Cerveza negra. Extracto de Malta, Cervecerías Unidas, Santiago
- Choros y Cheritos al natural de Calbuco, Chile
- Canela y Canelón
- Cabo de cáñamo alquitranado
- Corchos, cónicos y cilíndricos
- Dominos de Malta
- Cemento romano
- Cohetillos chinos y de mistura
- Espárragos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile.

- Espuelas chilenas
- Espolinos de níquel
- Escribas de madera
- Feltros para coronas, diversos colores
- Fierro fleje para sunchos
- Fierro redondo de 1/2 pulgada
- Fierro para herrajes
- Fierro para clavos
- Frenos chilenos
- Fósforos de palo y de cera números 26 y 28
- Fideos amarillos de Arica y Valparaíso
- Frutas al jugo: duraznos amarillos y blancos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile
- Garbanzos
- Guindas secas
- Harina de Chile marca "Espiga", doble saco: puesta en Guaqui y Puerto Pérez
- Hilo Yute para entartar coca
- Higos secos
- Leche condensada en tarros de uno y media libra
- Langostas de Juan Fernández

- de Carlos Fonk y Cia. Valparaíso
- Miel de Palma para postre de la hacienda Cocalau, Chile
- Miel de abejas
- Nueces
- Oldton-Gin de W. A. Gilbey
- Orégano
- Pellonés dobles y sencillos de merino
- Petit-pois
- Porotos
- Sardinias
- Salmón Americo E. U. de A.
- Tomates al natural
- Té Horminan's, cuatro libras
- Velas Buque de 4, 2, 6, 8 en libra
- W. Mount Rossi
- Vidrios blancos y de color
- Vino dulce blanco en barriles
- Vinos chilenos de varias marcas, tinto y blanco
- Whisky Special de Whyte y Mackay, Glasgow
- Zapatos para mineros y para ejército

AL PÚBLICO

Habiéndose extraviado el cheque N.º 41 No. 32 del Banco Agrícola, girado por los señores Jesús Rada y Cia. á la orden del señor Ismael Ruiz y endosado por éste á la orden de don Francisco S. Barrera de cuyo poder se perdió y habiéndose dado á dicho señor Barrera otro cheque en reemplazo, queda nulo y sin valor aquel.

El Interesado.

UN DEPARTAMENTO COMODO
Se alquila por uno ó dos años en la calle Linares No. casa de la señora María C. v. de Ruiz.

Aviso á los deudores de A. Minuto
Se previene á los deudores de la fallida casa A. Minuto, cancelen sus compromisos con la mencionada firma, dentro del término perentorio de 15 días, desde la fecha en la que los señores Hurem y Cia, calle Mercado número 72 y 74.

En caso contrario se procederá por la vía judicial contra ellos.
La Paz, mayo 5 de 1906. 7v
La junta de acreedores.

Ferrocarril de Guaqui á La Paz

Tarjetas de abono
Con el objeto de dar toda clase de facilidades al comercio y al público en general, la empresa venderá desde la fecha tarjetas de abono de veinte pasajes de ida ó regreso á Guaqui, por oventa y cinco bolivianos (Bs. 55) tarjeta. Las tarjetas serán transferibles.
La Paz, mayo 5 de 1906.

La Administración

25,000

Piezas de empapelados, dibujos y colores modernos
Se venden á precios baratos en la "Librería y Papelería" de PALZA HERMANOS.
Calle Ayacucho Nos. 12 y 14

FABRICA

DE CALZADOS DE FELIXEGUINO

Plaza Alonso de Mendoza, números 2 y 3.—Casilla de correos, 218.—Teléfonc. 115.

Avisa al público y á su numerosa clientela el gran surtido de calzados con que cuenta, fabricados con todo esmero al estilo más moderno de formas, por operarios hábiles y expertos que tiene esta casa.

Además ofrece en venta los afamados zapatos Friedman Norte—Americanos para caballeros y un elegante surtido de calzaditos chicos de última novedad para niños de ambos sexos, sistema yanqui.

Así mismo ofrece botas impermeables del mismo sistema para toda clase de trabajapores La Nueva Zapatería de Félix Eguino Es la única que proporciona al alcance de todos, la buena y duradera calidad de calzados especialmente confeccionados de los mejores materiales.

VENDE. Toda clase de cueros de las más acreditadas marcas y una ininidad de útiles herramientas de zaparería y suela de Santa Cruz por mayor y menor.

Precios sin competencia sobre todos los talleres de plaza.

Ferrocarril de Guaqui á La Paz

Durante los meses de invierno y comenzando desde el 1.º del mes de mayo los trenes de los días domingos, lunes, martes, jueves y viernes, que actualmente salen de Guaqui á las 3 30 p. m. y llegan á ésta á las 6 30 p. m., saldrán de Guaqui á las 2 30 p. m. para llegar á ésta á las 5 30 p. m.

La Administración.

AVISO OFICIAL

Por orden del señor prefecto del Departamento, se pone en conocimiento de las personas obligadas al servicio de prestación vial, que el pago de ese impuesto debe verificarse desde la fecha en el tesoro público ó al recaudador nombrado para la capital, señor Rafael Iturri.

La tasa del impuesto es de Bs. 1.20 y los recibos que se expidan llevarán los sellos del tesoro y prefectura.

La Paz, abril 20 de 1906. 10v

J. R. Estensoro.

Secretario de la prefectura y comandancia general del departamento.

REMATE OFICIAL

Por orden del señor prefecto del departamento, convócase á remate en puja abierta de una máquina sistema "Marinoni", en buen estado de conservación, de la clausurada imprenta de "El Estado", bajo la base de Bs. 5,000, que tendrá lugar en el local de la prefectura el día martes 15 de mayo próximo á horas 2 p. m., ante la junta departamental de almonedas.

Las personas interesadas en el remate pueden apersonarse á la prefectura para ver el estado de la referida máquina.

La Paz, abril 20 de 1906. 10v

J. R. Estensoro.

Secretario de la prefectura y comandancia general del departamento.

Cervecería Alemana

Para distinguir nuestra cerveza nueva usaremos hasta la llegada de las etiquetas reformadas, una azul con letras coloradas y figura de cazador.

La Paz, abril 23 de 1906. 1m

P. p. Schütze Ios. Gustavo Lumpf.

Compañía de seguros BOLIVIA
El directorio ha acordado prorrogar hasta el día 15 del mes en curso el término para el pago de la cuota de Bs. 2 por acción, correspondiente al 30 de abril.

Hallándose pagado el 10 por ciento del capital, las demás cuotas para completar el 20 por ciento deben pagarse como sigue:
2 por ciento el 31 de mayo de 1906;
2 " el 30 de junio;
2 " el 31 de julio y
2 " el 31 de agosto.

Los estatutos sancionados por la junta general de accionistas, que han sido sometidos al supremo gobierno para su aprobación, determinan la penalidad que corresponde por cualquiera demora en el pago de las cuotas.

La Paz, mayo 2 de 1906. 3v

Ferrocarril de Guaqui á La Paz

Rebaja en el transporte de Mollendo á La Paz

Desde la fecha los ferrocarriles del Sur del Perú cobrarán por flete en tesoro 25 por ciento sobre el valor declarado, desde Mollendo á La Paz.

La Paz, mayo 10 de 1906.

LA ADMINISTRACIÓN.

Empresa Hidro-eléctrica

De conformidad á lo acordado en la junta general de accionistas de 7 de abril último, se cita nuevamente á los señores accionistas á la junta que tendrá lugar el sábado 19 del presente, á las tres y media de la tarde, en el local de la Cámara de Comercio, con el objeto de informarse del monto del capital con que actualmente está constituida la sociedad.

El Secretario.

La Paz, mayo 7 de 1906. 8 v. 67g.

AVISO JUDICIAL ECLESIASTICO

El doctor Zacarías Virreira, provisor y vicario general de la diócesis, etc.

Por auto de fecha 1.º de mayo ha señalado el día quince del mismo, horas dos de la tarde, para el remate en pública subasta de la finca Kosimani, situada en el cantón Comabaya, de la provincia de Larecaja, bajo la base de veintisiete mil bolivianos (Bs. 27,000) rebajada que ha sido la primera décima de su valor judicial y propia del monasterio de Concepcionistas de esta ciudad.

Los interesados en dicha propiedad ocurran el día y hora señalados á la notaría de la curia eclesiástica situada en el palacio episcopal.

La Paz, mayo 3 de 1906.

Adrián Zalazar.

10 v Notario eclesiástico.

Casa pepueña en venta

Se ofrece una de bajos en el barrio de Caja del Agua, por precio bajo.

Referencias en la casa número 41 de la calle de los Molinos, inmediata á la plazuela Alexander [alto].

La Paz, abril 27 de 1906. 8v

CASA EN VENTA. A dos cuadras

y media de la plaza principal [hoy plaza Murillo]. Se ofrece en venta la casa número 35, calle Junín, es de bajos y tiene tres patios grandes, aparente para hacendados. No reconoce crédito alguno. Para tratar, pueden ocurrir á la casa número 12 de la misma calle Junín, altos.

La Paz, abril 22 de 1906. 8v p

AVISO

Se reciben pensionistas con habitación ó sin ella, en la calle Yanacocha número 33.

Para tratar verse con la misma calle No. 79.

A los compradores de salitreras

Hago constar ante el público y ante los que tengan interés en las salitreras del Toco, que las doce estacas que poseo en dicho lugar, por concesión del gobierno boliviano, las tengo vendidas al señor Juan de Dios Trigo, mediante escritura pública celebrada en 18 de julio último, y que los señores Manuel Baldovino y José Rodolfo Avila, no pueden hacer ninguna negociación con tales estacas, por no tener título legal.

Así mismo hago constar que por efecto de la misma venta he revocado el poder que le conferí al señor Carlos Aramayo.

Tarija, setiembre 11 de 1905.

Luis Baldovino.

CASA. Se desea comprar una en calle céntrica. Para convenir dirigirse á la calle de Oruro número 108, altos. 8v p

EN VENTA

Mulas de silla y de carga. Dirigirse calle Ingavi número 16 (altos). 4v